

# M I S C E L A N E A

## *II Congreso Español de Estudios Clásicos*

Del 4 al 10 de abril se ha celebrado en Madrid, con clausura en Barcelona, el II Congreso Español de Estudios Clásicos. Este Congreso ha constituido un nuevo éxito de la Sociedad Española de Estudios Clásicos, que lo ha organizado, y ha contribuido a despertar la conciencia nacional sobre la importancia de dichos estudios y a crear una favorable corriente de simpatía hacia los mismos. Los congresistas, en número superior a los 300, celebraron sus sesiones en los salones del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

### *1. La sesión de apertura.*

Presidió esta sesión el Ministro de Educación Nacional, en nombre del Jefe del Estado, presidente de honor del Congreso. Acompañaban al señor Ministro en la mesa presidencial los señores Menéndez Pidal, Romanelli, presidente de la Federación Internacional de Estudios Clásicos de la U. N. E. S. C. O., Fernández-Galiano y Lasso de la Vega, estos últimos, presidente y secretario, respectivamente, del Comité de Organización del Congreso. Esta sesión se vio muy concurrida, ocupando lugar preferente destacadas personalidades del Ministerio de Educación Nacional, de las Universidades españolas y extranjeras, de varias Embajadas, Reales Academias y Entidades Científicas.

Intencionadamente paso por alto todos los detalles de organización y el desarrollo externo del Congreso, con sus varias recepciones, para fijarme sólo en la aportación doctrinal de las ponencias y comunicaciones, presentadas en número muy considerable.

Hubo dos tipos de sesiones: unas de temas científicos y otras de temas pedagógicos. El primer tema científico lo constituyó el discurso inaugural de don RAMON MENENDEZ PIDAL, que habló sobre «Roma y la nación española».

Comenzó recordando su intervención en 1933, en la fundación de la Sección de Estudios Clásicos, del Centro de Estudios Históricos, para con-